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無查水密門 計浮力無對圖則 死撐信廠

多處出錯 海事處驗船輕率

北區人批水客惡化
促港鐵行李「減磅」

陳智思：商民合作保施政暢順

立會促撤「衰仔紙」利長者申個人綜援

香港文匯報訊（記者 劉雅

艷）香港測量師學會建築測量
組就舊樓宇維修的問題，訪問
了100幢樓齡約30年的樓宇、
曾於5年內進行過大型維修的
業主。結果顯示，近半數業主
不滿承建商維修表現，而當中
30%業主認為顧問公司把關不
力，未能有效作為業主與承建
商溝通之橋樑，發揮監察並為
業主爭取權益。
最多業主認為，維修工程完

成後的維修質素較預期差，和
承建商執漏欠積極，分別各佔
22%。而19%業主則表示維修
工程出現延誤。

顧問稱職慳三成費用

強制驗樓計劃和強制驗窗計
劃於去年開始實施，市民最快
將於本月底收到屋宇署的「強
制驗樓計劃通知書」。香港測
量師學會建築測量組前主席何
鉅業認為，聘用恰當的顧問公
司為檢修樓宇邁出重要的第一
步，可從勘察、判斷、提出維
修方案，以及工程設計、招標
及監工，提供協助和調配。他
說：「若顧問能做好每一步，
更可幫助業主節省20%至30%
的工程維修費用。」
何鉅業指出，一般顧問費用

應是整體工程費用十分之一，
又提醒業主不要「貪平」，誤
以為顧問只是「橡皮圖章」，
以免因小失大。
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南丫島撞船事故調查委員會昨進行第二十日

聆訊，由海事處職員作供。曾經在1995年

和1996年為南丫4號檢驗的海事處高級驗船督察余

極全作供時表示，他在1996年1月和2月2次檢驗南

丫4號，第一次是按照船東要求檢查舵板，第二

次是檢查安全系統。

律師質疑缺專業獨立性

他同意南丫4號應該有水密門，但指當日他不

負責檢驗這部分。他解釋是因為沒有收到指示要

檢查水密門，而之前驗船的同事亦沒有將這項列

為要跟進事項。他續稱，海事處是根據船廠的要

求驗船，如果船廠無要求檢驗水密門，海事處人

員便不會檢查。委員會律師質疑海事處的檢驗欠

缺專業和獨立性，余極全說要與同事商討如何回

答這問題。

只留意計錯數 懶理圖則

負責審核船廠提供船身穩定數據的前海事處高

級驗船督察何啟德作供時表示，他負責批核南丫

4號船艙穩定性計算，即了解船艙入水時船會否

下沉的數據。委員會律師問他審批時有否發現數

據列出舵機房長0.87米，惟南丫4號的圖則註明

舵機房長1.625米，較實際長度短近一半，何啟

德表示，只會看計算書的數據是否有不尋常，若

沒有就會完全相信船廠。律師再追問何啟德有否

發現計算書尺寸有誤，他表示只會留意有否計錯

數。

座椅裝嵌差 測試靠試坐

委員會委託專家撰寫的報告另指出，南丫4號

上層地板以玻璃纖維構造，中間夾㠥發泡膠，而

螺絲直接鑽入地板，疑因插在發泡膠內而未能

「食力」，導致座椅有欠穩固，因此認為這種裝嵌

方法存在不足。專家建議，尚有其他方法可令座

椅更穩固，例如應該先放置木板，然後才鑽入螺

絲。負責驗船的海事處高級驗船督察余極全認

同，南丫4號上層座椅所用的安裝方法有改善空

間，但辯稱他當時有坐上去和嘗試推動座椅，並

認為座椅穩固，有關測試方法仍沿用至今。

■香港文匯報記者 文森

南丫島撞船事故繼續研訊，曾經為

南丫4號檢查的海事處驗船主任表示，

海事處是根據船廠的要求驗船，如果

船廠無要求檢驗水密門，海事處人員

便不會檢查。至於庭上早前提到圖則

出錯，昨日再發現原來海事處計算船浮力

的數據時，同樣沒有核對圖則，驗船主任

解釋是相信船廠。另外，根據專家報告，

南丫4號上層座椅用的螺絲，鑽入地板的

深度不足，認為這種裝嵌方法未能穩固座

椅。
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香港文匯報訊（記者　文森）水貨問題長期困擾

北區居民，有居民自組關注組要求當局正視水貨問

題。關注組發言人批評，當局表示水貨客問題已改

善的說法明顯脫離民意，不少北區居民控訴走私水

貨已擴散成全港性問題，故促請港府向港鐵施壓，

以嚴格執行磅重措施並將行李重量降至15kg，同時

要求保安局檢視「風沙行動」成效，及重新審視

「一簽多行」的對象或改作「一簽一行」。

指問題擴散 侵大埔大圍

水貨客問題長期困擾北區居民，不但強霸公共空

間，更牽動區內物價加重居民生活負擔。北區水貨

客關注組發言人梁先生表示，港府表示水貨客問題

已改善的說法明顯脫離民意，指不少居於大埔及大

圍的居民，連日來紛紛向關注組提供照片，控訴水

貨客已「入侵」掃清奶粉及日用品，反映走私水貨

問題已由區域性惡化成全港性問題。

他稱，事實上水貨客問題從無改善，各區市民均

深受其害，故促請港府正視水貨問題並向港鐵施

壓，要求港鐵於東鐵沿線增加行李磅，並嚴格執行

磅重措施，及將行李重量由32kg降至15kg；同時，促

請當局檢視風沙行動的成效，並成立專責小組重新

審視將「一簽多行」改作「一簽一行」的可行性。

王維基告亞視
押後28天再訊

香港文匯報訊 (記者 杜法祖) 亞視早前報警指控城
市電訊主席王維基盜竊商業機密文件，亞視執行董
事盛品儒在公眾場合聲稱該台人證物證俱在，引起
王維基不滿，入稟控告盛品儒及亞視誹謗，要求法
院頒禁制令及向亞視索償。亞視一方昨向高院聆案
官申請押後聆訊，以在公司內部不同部門收集證據
進行抗辯，獲准押後28天再訊。

香港文匯報訊 (記者 聶曉輝) 不少市民由於不肯簽
署俗稱「衰仔紙」的不供養父母聲明，以致其貧窮父
母未能符合申領綜援資格。立法會扶貧小組委員會昨
通過無約束力動議，要求港府取消「衰仔紙」，容許
長者以個人身份申領綜援。委員會又通過動議，對扶

貧委員會以閉門方式開會，及不能向立法會提交文件
與議程表示遺憾。
立法會扶貧小組委員會昨日開會討論當局的扶貧政

策。工黨張超雄指出，子女要簽「衰仔紙」，其父母
才能申領綜援，是剝奪了長者的尊嚴，亦令他們未能
符合申請綜援資格，動議促請當局取消有關政策，並
兌現行政長官梁振英研究「讓長者入息及資產申報以
個人為單位」的承諾，獲委員會通過。

社署：無紙可酌情發綜援

勞工及福利局常任秘書長譚贛蘭指出，有關政策改
動涉及現時社會保障制度的核心價值問題，要仔細考
慮，扶貧委員會將研究有關建議。社署助理署長龍小

潔亦指，現行政策下，即使申請人無「衰仔紙」，經
社署了解個案後，長者亦可自行聲明並無子女供養，
社署會酌情發放綜援金。社署數字顯示，過去2年分

別有21宗及15宗同類個案。

譚耀宗批廣東計劃拖延

另外，民聯建譚耀宗指出，不少長者對長者生活津
貼及廣東計劃都顯得十分關注，擔心他們不了解申請
詳情；他又批評當局一再拖延廣東計劃的推行日期。
工聯會郭偉強認為，廣東計劃只給予公屋長者3個月
適應期，回廣東省養老後3個月內不會回收單位的時
期緊迫，建議延長到半年至1年。
鑑於現時長者輪候入住院舍時間費時，民協馮檢基

建議當局考慮在興建公屋時，劃出單位興建安老院
舍，「在現有公屋興建院舍，㢏民未必接受；應該一
早表明屋㢏會興建院舍，讓他們自行選擇是否入
住」。龍小潔指出，社署已透過多方面渠道讓長者得
知長者生活津貼計劃，下月初會有宣傳短片介紹，並
會在2月底陸續發信通知長者。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）社會

服務聯會轄下的「商界展關懷」計劃已

經踏入第十一年，社聯昨日舉行社區伙

伴合作展，由政務司司長林鄭月娥主

禮。社聯主席陳智思在活動上致辭時表

示，今屆政府在處理房屋、貧窮、安老

等問題，展現了極大的決心，特首梁振

英日前發表的施政報告，在民生方面加

了很大的力度，但政策能否如特首所

言，快而準地落實，需要視乎政府能否

與商界、民間團體充分合作，發揮社會

的積極力量。

房屋建設外 更要社區建設

目前，有2,510間「商界展關懷」企

業及「同心展關懷」機構獲社聯嘉許，

今年大會再收到超過300份新企業提

名，令獲「關懷」標誌企業的數目增至

超過2,800間，大會更新增多個項目，

包括鼓勵商界成為無障礙友善企業，新

增「傑出社會融合獎」，以鼓勵企業提

供長者、兒童友善，及回應少數族裔文

化而增設的特色的服務。

陳智思在致辭時指出，香港社會確

實存在深層次矛盾，民生社會問題累

積多年，以致資源分配不公，使市民

怨氣有增無減。他指，剛發表的施政

報告，土地供應及房屋建設是未來5年

政府施政的重點，這點肯定是市民所

渴求的，但「香港不單要房屋建設，

更要社區建設；市民需要的不單是安

身之所，而是社區生活」，故需要做好

各種社會服務的配套，尤其是在照顧

弱勢群體方面。

他續說，特首在施政報告中表明，會

動用13億元為政府設施提升無障礙設

施，這對建設無障礙社會十分重要，希

望商界和社會服務界響應，配合政府政

策，在私人處所提供相應的設施及服

務。

陳智思表示，「商界展關懷」計劃的

要求越來越全面，而每年都會檢示各項

準則，將社會上認為值得推動的項目和

措施向商界提出來，希望企業在社會責

任方面不斷做得更好。

為迎接2014年「國際家庭年」20周年，

社聯今年新增「關懷家庭月」，邀請企業

和機構合作舉辦最少一項活動，或推出

最少一項家庭友善措施。隨㠥這些新準

則和項目的推出，社聯期望「商界展關

懷」企業不單參與和支持社會服務，在

本身業務方面亦能發揮關懷精神。

■ 陳 智 思

（前排左四）
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■譚耀宗批

評當局一再

拖延廣東計

劃的推行日

期。
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■海事處職員昨稱替南丫4號驗船時並無檢查水密門。 資料圖片


